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27 мая в помещении Воскресной шко-
лы Казанского кафедрального собора 
прошло собрание, посвященное под-
готовке празднования 700-летия со дня 
рождения Святого Преподобного Сергия 
Радонежского.
Собрание возглавил управляющий Находкин-

ской епархией епископ Находкинской и Преоб-
раженский Николай. В работе собрания приняли 
участие: протоиерей Александр Коваленко, на-
стоятель храма в честь святого великомученика 
Георгия Победоносца, секретарь Находкинской 
епархии; протоиерей Александр Жолобов, на-
стоятель храма в честь Животворящей Троицы п. 
Врангель, благочинный Центрального благочиния 
Находкинской епархии; иерей Роман Капитанюк, 
настоятель храма в честь святого апостола Ан-
дрея Первозванного ЗАТО г. Фокино, благочинный 
Западного благочиния Находкинской епархии; ие-
рей Виталий Шаркеев, руководитель Информаци-
онного отдела Находкинской епархии, настоятели 
храмов Находкинской епархии.
В ходе встречи был принят план проведения 

мероприятий по празднованию 700-летия Святого 
Преподобного Сергия Радонежского:
Освящение закладного капсулы в основание 

храма-часовни в честь Святого Преподобного 
Сергия Радонежского на острове Путятин.
Организация паломнической поездки предста-

вителей Находкинской епархии в Троице-Сергиеву лавру 
Проведение праздничных служб и крестных ходов на приходах Находкинской епархии.
Организация праздничного концерта с участием творческих коллективов Находкинского го-

родского округа.
Проведение выставки-экспозиции православных фоторабот.
Проведения ряда лекций о прп. Сергии Радонежском клириками епархии в школах и вузах на 

территории Находкинской епархии.
Николай КУЛИК, 

Пресс-служба Находкинской епархии РПЦ МП

Находкинская епархия готовится к боль-
шому событию: в этом году Святая 
Православная Церковь отмечает 700-летие 
Святого Преподобного Сергия 
Радонежского

Епископ Находкинский и 
Преображенский Николай

СВЯТЕЙШИЙ 
ПАТРИАРХ 
МОСКОВСКИЙ И 
ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛ 
ВЫСТУПИЛ С 
ОБРАЩЕНИЕМ К 
ПОЛНОТЕ РУССКОЙ 
ПРАВОСЛАВНОЙ 
ЦЕРКВИ............СТР. 3

В НАХОДКЕ 
ОСВЯЩЕНО ЗДАНИЕ 
ДОМА-ИНТЕРНАТА 
ДЛЯ ПРИСТАРЕЛЫХ И 
ИНВАЛИДОВ.....СТР. 2

16 ИЮНЯ СЕГО ГОДА 
В СОЦИАЛЬНО-
РЕАБИЛИТАЦИОННОМ 
ЦЕНТРЕ «АЛЬБАТРОС», 
РАСПОЛОЖЕННОМ НА 
УЛИЦЕ ПОГРАНИЧНОЙ, ЧТО 
В НАХОДКЕ, ИЕРЕЙ ГЕОРГИЙ 
МОСКАЛЕНКО, КЛИРИК 
ХРАМА РОЖДЕСТВА 
ХРИСТОВА СОВЕРШИЛ 
ТАИНСТВО 
СВЯТОГО КРЕЩЕНИЯ.

ЧИТАЙТЕ  НА 2-Й  СТРАНИЦЕ

СВЯЩЕННИК 
ФЕДОР 
КОНЮХОВ 
ПЛАНИРУЕТ 
ТРИ НОВЫЕ 
ЭКСПЕДИЦИИ.
На будущее лето 
он запланировал 
кругосветный 
беспосадочный 
перелет на воз-
душном шаре. 

СТР. 3
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ВЛАДИВОСТОК. Под председательством Главы Приморской митрополии  
- митрополита Владивостокского и Приморского Вениамина прошло 
очередное заседание Архиерейского совета Приморской митрополии. В 
нем также приняли участие епископ Находкинский и Преображенский 
Николай, епископ Арсеньевский и Дальнегорский Гурий и епископ Уссу-
рийский Иннокентий, викарий Владивостокской епархии.
Перед началом работы в крестовом храме в честь преподобного Сергия 

Радонежского митрополит Вениамин совершил в присутствии других ар-
хиереев праздничный молебен Святому Духу о благословении Божием 
на всякое доброе дело.
Архиерейский совет обсудил вопрос о ходе празднования 700-летия со дня рождения 

св. Сергия Радонежского. Решено при участии всех епархий Приморья с 21 сентября по 7 
октября 2014 г. провести крестный ход с иконой Игумена Земли Русской. Предполагается, 
что маршрут крестного хода будет проходить через разные города и поселки региона, в 
том числе – Уссурийск, Артем, Находку, Партизанск, Лазо, Ольгу, Кавалерово, Терней, 
Лучегорск, Дальнереченск. Один из этапов, возможно, будет проведен вдоль российско-
китайской границы, другой – по морю,  а завершится – во Владивостоке на Корабельной 
набережной. От каждой из епархий в крестном ходе будут постоянно участвовать  не-
сколько представителей. Предполагается, что участники шествия будут передвигаться 
пешим ходом, а также на автомобильном, речном и морском транспортах.
В ходе заседания заслушаны сообщения правящих архиереев о знаменательных со-

бытиях из жизни епархий, состоявшихся с начала 2014 г., и их результатах.
Кроме того, митрополит Вениамин довел информацию о процессе подготовки Владиво-

стокского духовного училища к переходу в статус духовной семинарии. Были обсуждены 
также другие текущие вопросы, представляющие важное значение в деле координации 
деятельности епархий Приморской митрополии.

Пресс-служба Находкинской епархии

ВО ВЛАДИВОСТОКЕ ПРОШЛО ЗАСЕДАНИЕ 
АРХИЕРЕЙСКОГО СОВЕТА ПРИМОРСКОЙ 
МИТРОПОЛИИ

По благословению Преосвященного 
Николая, епископа Находкинского и 
Преображенского иерей Иоанн Бе-
резовский совершил чин освящения 
Дома-интерната для престарелых и 
инвалидов  города Находки, а также 
совершил Таинство святого Креще-
ния. 
Иерей Иоанн Березовский давно окормля-

ет это социальное учреждение, где каждый 
житель нуждается не только в материальной 

поддержке , 
медицинском 
уходе, но и  
должен чув-
ствовать ду-
ховную заботу. Поэтому здесь в последнее время часто 
принимают святое Крещение. Вот и совсем недавно один 
из подопечных, по имени Владимир, шестидесятичеты-
рехлетний пенсионер, стал чадом Православной Церкви. 
С благоговением и вниманием он принимал Таинство, 
несмотря на не совсем крепкое здоровье. В дар ему была 
подарена отцом Иоанном икона Спасителя, где батюшка 
напутствовал новокрещенного Владимира хранить веру 
Православную, быть верным Христу. 
Приступив к чину освящения Дома престарелых, ие-

рей Иоанн провел краткий водосвятный молебен, затем 
крестообразно помазал елеем стены здания и окропил 
помещения святой водой. При таинстве освящения при-
сутствовали многие из жителей интерната, а также ди-

ректор Людмила Барышникова, которая всегда рада приходу священника к пенсионерам 
и инвалидам. К слову сказать, жители с радостью воспринимают духовную  заботу со 
стороны батюшки, встречая его как родного гостя.  В дар Дому инвалидов и престарелых 
была передана икона Покрова Божией Матери.  

Пресс-служба Находкинской епархии

В НАХОДКЕ ОСВЯЩЕНО ЗДАНИЕ ДОМА-ИНТЕРНАТА 
ДЛЯ ПРИСТАРЕЛЫХ И ИНВАЛИДОВ

9 июня, в День Святого Духа, епископ Находкинский и Преображенский 
Николай совершил Божественную литургию в храме в честь Казанской 
иконы Божией Матери с. Казанка.
Его Преосвященству сослужили: протоиерей Александр Жолобов, благочинный Цен-

трального благочиния Находкинской епархии, настоятель храма в честь Живоначальной 
Троицы п. Врангель; протоиерей Андрей Гречишников, настоятель храма в честь Успения 
Божией Матери с. Владимиро-Александровское; иерей Павел Петрунин, настоятель Ка-
занского храма с. Казанка.
По заамвонной молитве епископ Николай, в сослужении духовенства, совершил празд-

ничное славление и поздравил прихожан храма с праздником.
Накануне, в Казанском соборе Находки епископ Николай возглавил праздничную сла-

вословную утреню дня Святого Духа. 
Пресс-служба Находкинской епархии

ИМ НУЖНЫ НАШИ МОЛИТВЫ
16 июня сего года в социально-

реабилитационном  центре 
«Альбатрос», расположенном 
на улице Пограничной, что в 
Находке, иерей Георгий Моска-
ленко, клирик храма Рождества 
Христова совершил таинство 
Святого Крещения. 
Это не первый приезд отца Георгия 

в «Альбатрос», где он крестит ребяти-
шек. В этот раз по просьбе воспита-
телей детского учреждения приняли 
Крещение девять детей. Тем более, 
со стороны руководства «Альбатроса» 
нет никаких препятствий на пути духов-
ного окормления  тех, кто нуждается в 

особой поддержке. Ведь здесь много ребят, 
испытывающих серьезные недуги, детей-
сирот, и им нужно втрое больше внимания, 
чем здоровым сверстникам.  
Когда батюшка начал читать молитвы на 

Крещение, дети словно преобразились, лица 
стали серьезными. Может, сначала кто-то и не 
понял смысла таинства, но все почувствова-
ли  необходимость этого.  Как сказал иерей 
Георгий в завершении, у детей сейчас особая 
задача – став православными христианами 
они должны стать лучше. Лучше учиться, не 
огорчать воспитателей, слушаться старших. 

Имена новопросвещенных ребят были записаны в помянник, где за них на Проскомидии 
и Литургии будут читаться молитвы о здравии и долгоденствии.  

Пресс-служба Находкинской епархии

В ДЕНЬ СВЯТОГО ДУХА ЕПИСКОП НАХОДКИНСКИЙ 
И ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ НИКОЛАЙ ВОЗГЛАВИЛ 
БОЖЕСТВЕННУЮ ЛИТУРГИЮ 
В ХРАМЕ В ЧЕСТЬ КАЗАНСКОЙ ИКОНЫ 
БОЖИЕЙ МАТЕРИ СЕЛА КАЗАНКА

Пресс-служба Находкинской епархии

АРХИЕРЕЙСКОЕ СЛУЖЕНИЕ
8 июня, в день праздника Святой Троицы, в 

Казанском кафедральном соборе г. Находка 
епископ Находкинский и Преображенский Нико-
лай  в сослужении духовенства храма совершил 
Божественную литургию и праздничную вечерню 
Святой Пятидесятницы с  особыми коленопре-
клонными молитвами.
По окончании богослужения епископ Николай обратился 

к прихожанам храма с архиерейским словом, в котором, 
в частности, сказал: "Днесь благодать Святаго Духа нас 
собра. С Праздником дорогие братья и сестры!  Сегодня 
пятидесятый день по святой Пасхе – день Святой Троицы, 
день сошествия Святаго Духа на святых апостолов, день 
рождения Святой нашей Православной Церкви, которая 
в течение двух тысяч лет спасает, освящает и творит всех 
нас наследниками Царствия Небесного. В этот  святой 
день Пятидесятницы, когда во святом граде Иерусалиме, 
в Сионской горнице, Дух Святый видимым образом в виде 
огненных языков сошел на апостолов и на всю Церковь 

Святую, и «вси начаше глаголати странными глаголы, странными учениями, странными 
повелениями Святыя Троицы». Так и доныне Дух Святой просвещает и с освящает каждого 
человека, объединяет и сплачивает всех нас вокруг главы Церкви, Христа Спасителя. 
Всех вас сердечно поздравляю с праздником Пятидесятницы и благодать Духа Святаго 
да хранит всех вас . Аминь".
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Дорогие братья и 
сестры, обращаюсь 
ныне ко всей Полноте 
нашей Церкви, ко всем 
народам историче-
ской Руси.
Не может быть для 

нас сегодня ничего 
более важного, чем 
продолжающееся бра-
тоубийство, которое 
полыхает на терри-
тории Украины, унося 
все новые жизни.
Что происходит се-

годня, прежде всего, 
в Донецкой и Луган-
ской областях, и как 
следует относиться 
к происходящему чле-
нам  нашей  Святой 
Церкви?
В южных пределах 

исторической Руси 
разгорелась ныне меж-
доусобная брань.
Результаты крова-

вого конфликта ужа-
сают. Уже не сотня, 
как было зимой в Кие-
ве, а многие, многие 
сотни погибших, ты-
сячи раненых и остав-
шихся без крова. Лишь 
дьявол может празд-

новать победу, когда в сечи сталкиваются братья, уничтожая друг 
друга, нанося увечья, ослабляя жизненные силы народа.
И, конечно, Русская Православная Церковь, Церковь духовно не-

делимой Руси, не может разделять единый народ Божий по поли-
тическому, национальному, социальному или любому иному прин-
ципу. Церковь исполняет миссию, вверенную ей Господом Иисусом 
Христом, а не заказы или поручения со стороны тех или иных по-
литических сил. Тем и отличается она от некоторых религиозных 
по названию, но мирских по сути организаций.
Междоусобные брани уже не раз случались в нашей истории. 

Именно они привели к ослаблению Киевской Руси и падению разоб-
щенных княжеств под натиском Батыя, к страшному Смутному 
времени в русском государстве в семнадцатом веке, к чудовищному 
по масштабам кровопролитию и установлению на долгие годы 
безбожного режима в начале века двадцатого.
Уроки истории также показывают, что междоусобная брань 

всегда порождает угрозу покорения Отечества внешним силам. И 
встарь, и ныне перед нами встает в таких случаях опасность по-
тери подлинного суверенитета народа. Суверенитета, который 
выражается в возможности и способности устраивать свою жизнь 
на основе тех нравственных, духовных и культурных ценностей, 
что были вместе с Божественной благодатью восприняты на-
шими предками в Киевской купели Крещения Руси, взращивались и 
усвоялись на протяжении многовековой истории.
Обращаюсь ко всем, от кого зависит принятие решений: немед-

ленно остановите кровопролитие, вступите в реальные перего-
воры для установления мира и справедливости. В междоусобной 
брани не может быть победителей, не может быть политических 
завоеваний, которые были бы дороже жизни людей.
Что же касается Церкви, ее оружие и ее щит — молитва и Слово 

Божие, которое «живо и действенно и острее всякого меча обоюдоо-
строго» (Евр. 4:12).
Призываю всех чад Русской Православной Церкви к усиленной мо-

литве, к сугубому хранению начавшегося поста Святых апостолов. 
Особый призыв — к монашеским обителям: молитесь ныне ко Го-
споду, как умели молиться в страшные времена потрясений наши 
благочестивые предки; как во времена междоусобной брани умоляли 
Отца Небесного о ее прекращении подвигоположники русского мо-
нашества преподобные Антоний и Феодосий Киево-Печерские, как 
молился о прекращении ненавистной розни мира сего примиритель 
русских земель преподобный Сергий Радонежский, как взывали ко 
Господу во дни кровавого хаоса и гражданской войны святитель 
Тихон, Патриарх Всероссийский, и священномученик Владимир, 
митрополит Киевский.
Во всех храмах Церкви нашей пусть неустанно совершается те-

перь особая молитва о мире и преодолении междоусобной брани, 
текст которой я сегодня благословил к употреблению.

«Сам же Бог мира да освятит вас во всей полноте, и ваш дух и душа 
и тело во всей целости да сохранится без порока» (1 Фес. 5:23).

Пресс-служба Патриарха Московского и всея Руси

СВЯТЕЙШИЙ ПАТРИАРХ 
МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ 
КИРИЛЛ ВЫСТУПИЛ С 
ОБРАЩЕНИЕМ К ПОЛНОТЕ РУССКОЙ 
ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ

В ЛОНДОНЕ МОЛИТВЕННО ОТПРАЗДНОВАЛИ 
100-ЛЕТИЕ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ МИТРОПОЛИТА 
АНТОНИЯ СУРОЖСКОГО

19 июня 2014 года отмеча-
лось 100-летие со дня рож-
дения митрополита Антония 
Сурожского.
В этот день в Успенском кафе-

дральном соборе в Лондоне была 
совершена Божественная литургия, 
которую возглавили архиепископ 
Сурожский Елисей и архиепископ 
Керченский Анатолий, викарий Су-
рожской епархии, в сослужении 
духовенства собора и при большом 
стечении верующих.
По окончании Литургии была со-

вершена панихида по митрополиту 
Антонию.
Затем архиепископ Сурожский Ели-

сей, архиепископ Керченский Анато-
лий и духовенство собора совершили 
панихиду на могиле митрополита Ан-
тония на Бромптонском кладбище.
С 20 по 22 июня в графстве Харт-

фордшир недалеко от Лондона про-
ходит выездная епархиальная кон-
ференция, посвященная юбилейной 
дате, сообщает сайт Сурожской 
епархии. 

Патриархия.ru

СОЗДАНИЕ РАЗДЕЛА 
«РЕЛИГИЯ И 
МИРОВОЗЗРЕНИЕ» НА 
САЙТЕ МИА - СТИМУЛ ДЛЯ 
РАЗВИТИЯ ЖУРНАЛИСТИКИ 
В СФЕРЕ РЕЛИГИИ В ЦЕЛОМ 
– В.Р. ЛЕГОЙДА
Москва, 11 июня. Председатель Си-

нодального информационного отдела 
(СИНФО) Московского Патриархата В.Р. 
Легойда приветствовал создание муль-
тимедийного ресурса «Религия и миро-
воззрение» в рамках портала между-
народного информационного агентства 
«Россия сегодня» и выразил надежду на 
большое будущее данного проекта.

«Необходимость развития профессиональной 
журналистики в сфере религии обычно не ста-
вится под вопрос, но до практических шагов дело 

доходит редко. К сожалению, авторы, пишущие на религиозную тему, нередко находятся 
на периферии редакционной политики российских СМИ», - заметил В.Р. Легойда.

«Вот почему я приветствую создание раздела «Религия и мировоззрение», надеюсь 
увидеть в нем не только интегратор религиозных новостей, но и площадку для творческого 
развития журналистов, способных профессионального рассуждать о вопросах веры и ми-
ровоззрения в России и за рубежом и заражать своим интересом читателя», - подчеркнул 
представитель Церкви.
По словам В.Р. Легойды, возглавляемый им Информационный отдел намерен выстраи-

вать тесные отношения с творческим коллективом раздела «Религия и мировоззрение», 
нацеленные на объективное и глубокое освещение вопросов жизни Русской Православной 
Церкви.

«Думаю, что деятельность новообразованного раздела «Религия и мировоззрение» 
поможет переместить в центр общественной дискуссии вопросы о смысле человеческого 
бытия, о ценности и достоинстве личности, о вере и нравственности», - заключил пред-
ставитель Церкви.

Синодальный информационный отдел
Московского Патриархата

СВЯЩЕННИК ФЕДОР КОНЮХОВ ПЛАНИРУЕТ ТРИ 
НОВЫЕ ЭКСПЕДИЦИИ
На будущее лето Федор Конюхов запланировал кругосветный беспоса-

дочный перелет на воздушном шаре.
20 июня. ПРАВМИР. Путешественник Федор Конюхов планирует три но-

вые экспедиции: кругосветные путешествия на яхте и воздушном шаре 
и погружение в Марианскую впадину.
О своих планах Федор Конюхов лично рассказал в штаб-квартире Рус-

ского географического общества, — сообщает ИТАР-ТАСС.
На будущее лето Федор Конюхов запланировал кругосветный беспосадочный перелет 

на воздушном шаре: он бросает вызов рекорду американца Стива Фоссета, установлен-
ному в 2002 году. Как и Фоссет, Конюхов стартует и финиширует в пустынях Австралии. Он 
преодолеет 33 тыс. км и постарается максимально сократить двухнедельный срок.
Также, путешественник намерен принять участие в регате на кубок Жюля Верна и пройти 

без остановки на парусной килевой яхте вокруг света. Пока это никому не удавалось, но в 
настоящее время спортсмены многих стран строят яхты для взятия этого рубежа.
Третья идея Федора Конюхова — погружение на батискафе в самое глубокое место 

Мирового океана — Марианскую впадину, глубина которой превышает 11 тыс. м. В этой 
экспедиции Федора Конюхова собирается сопровождать известный путешественник, по-
лярник и парламентарий Артур Чилингаров, а третье место в батискафе предназначено 
для ученого.
Напоминаем, что недавно священник и путешественник Федор Конюхов пересек Тихий 

океан на весельной лодке в одиночку и без заходов в порты за 160 дней при плане в 200 
дней.

«Правослоавие и мир»
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Возлюбленные о Господе братья и 
сестры, дорогие друзья, здравствуй-
те!
Среди мероприятий, в которых за 

последние несколько дней мне при-
шлось участвовать, наверное, самым 
трогательным было собрание в дипло-
матическом фойе Государственного 
Кремлевского дворца, где ветераны 
воинской службы, военачальники, 
представители государства и бизнеса 
приветствовали жен, матерей и доче-
рей тех, кто отдал свои жизни за Родину 
в 90-е и 2000-е годы. Это герои вну-
тренних войск. Люди, которые воевали 
во время первой и второй чеченских 
кампаний, участвовали в событиях в 
Беслане, в некоторых других событи-
ях, связанных с террористическими 
актами, с захватом заложников, с дей-
ствиями, направленными на то, чтобы 
деморализовать народ нашей страны, 
подчинить его злой воле, разделить 
его, расколоть.
Непросто было говорить на этой 

встрече. Было очевидно, что жен-
щины, которые уже, может быть, за-
были самую острую боль, поскольку 
произошедшее с их мужьями, отцами, 
сыновьями имело место пять, десять, 
пятнадцать лет назад, — очевидным 
образом испытывали боль, которая не 
проходит. И этим людям достаточно 
тяжело встречаться друг с другом, с 
теми, кто пережил нечто подобное, и с 
теми, кто хранит память о героях.
Непросто было говорить. Слезы 

стояли в глазах у многих, кто присут-
ствовал в зале — даже у взрослых, 
повидавших многое в жизни мужчин. 
Атмосфера, конечно, была скорбной, и 
в воздухе стоял немой вопрос: почему 
это произошло? Были ли оправданы 
жертвы? Было ли правильным то, что 
совершили их близкие люди, погибнув 
за свой народ и за свое Отечество? 
Была ли правильной та политика, 
которая позволила совершиться чело-
веческим жертвам?
И ко мне перед выступлением при-

шла вот такая мысль — кстати, много 
раз повторявшаяся потом во время 
встречи. Сегодняшний российский на-
род, нынешняя Россия живут свободно 
и полнокровно, живут самостоятельно 
во многом, и, может быть, в первую оче-
редь благодаря тому, что наши воины 
не сломались, не уступили. Вместе с 
лучшей частью нашей элиты, вместе со 
многими политиками, общественными 
деятелями, публицистами эти люди 
сделали все для того, чтобы наш народ 
не оказался унижен, раздавлен, под-
чинен внешней воле и разделен.
Несколько дней назад мы праздно-

вали День России — праздновали его 
как страна, которая прочно занимает 
достойное место в мире, к которой 
прислушиваются, которая вольна сама 
выбирать свой исторический путь, не 
оглядываясь ни на Запад, ни на Вос-
ток. Страна, которая чувствует свою 
миссию в истории и имеет способность 
эту миссию совершать.
В 90-е годы было по-другому. Многие 

претендовали на то, чтобы разделить 

страну территориально. Многие пыта-
лись разделить народ по социальному 
и национальному признаку. Некоторые 
уже торжествовали — и вне страны, 
и внутри нее, говоря: «России нужно 
навсегда отказаться от какой бы то ни 
было самостоятельности. Вся наша 
история — ошибка. Все, что мы ду-
мали о себе и о мире — совершенно 
неправильно. Никогда больше не будет 
Россия в десятке, в пятерке мировых 
держав. Забудьте об этом. Подчини-
тесь тому, что вам говорят».
С телеэкранов, из радиоэфира, с га-

зетных страниц, с появлявшихся тогда 
уже интернет-сайтов мы слышали по-
стоянные призывы к тому, чтобы при-
выкнуть к национальному унижению. 
Террористы пытались подавить волю 
народа. Они смеялись в телекамеры, 
говоря: «Мы здесь победители! Мы 
будем ставить условия. Мы будем по-
ступать так, что вы будете следовать 
нашей воле». И многие теракты, кото-
рые были совершены в разных местах 
России, были направлены именно на 
то, чтобы сломить волю народа, чтобы 
подчинить ее злой чужой воле.
В это время, во время, когда некото-

рые призывали солдат покинуть свои 
позиции и бросить оружие, пойти на 
уступки, пойти на капитуляцию, луч-
шие люди страны, а это, как уже было 
сказано, были и политики, и многие 
публицисты, общественные деятели, 
священнослужители и, конечно же, 
наши воины — смогли объяснить но-
сителям злой воли, что добрая воля 
сильнее, и что народ остается единым, 
и что он способен возродиться — точно 
так же, как он возрождался после тяже-
лой смуты в начале XVII века, точно так 
же, как он смог возродиться во время 
Великой Отечественной войны, после 
нового Смутного времени первой по-
ловины XX века. Точно так же Россия 
возродилась в 90-е и 2000-е годы, и 
это произошло во многом благодаря 
воинскому подвигу.
Солдат Отечества тогда унижали и 

оскорбляли, в том числе через разного 
рода политические заявления, через 
выступления в СМИ. Тем не менее, они 
шли в бой за целостность и свободу 
страны. Они не страшились идти в ме-
ста, где были захвачены заложники, где 
засели террористы, где подчас была 
практически нулевая возможность вы-
жить. Они делали это для того, чтобы 
мы сегодня жили полнокровной и до-
стойной жизнью.
Совершенно очевидно, что не зря 

были понесены жертвы, которые 
оплакивали мы несколько дней назад 
в Кремле. Не зря были потеряны эти 
молодые жизни. Не зря был совершен 
подвиг в тяжелейшие годы — подвиг, 
не замеченный тогда, подвиг, во многом 
забытый, к сожалению, и сегодня.
Наша страна преодолела униже-

ние, разделенность и пессимизм. Мы 
сегодня чувствуем себя как творцы 
истории. Мы сегодня чувствуем себя 
практически полностью единым обще-
ством. Да, есть люди, которым никогда 
не нравится величие собственной 
страны, никогда не нравится мнение 
большинства собственного народа. 
Такие люди есть в каждом народе, в 
каждом государстве — но, кажется, мы 
достигли ситуации, в которой такого 
рода люди никогда не будут больше 
определять информационную или по-
литическую повестку дня.
Мы гордимся своей страной. Мы го-

товы предложить руку мира, дружбы, 
взаимодействия разным народам, в 
первую очередь тем, которые объеди-
нены с нами одной исторической судь-
бой. И в их среде, как хорошо известно 
мне и многим другим священникам, 
есть огромное количество людей, 
желающих не только хранить, но и 
умножать, развивать дружбу и взаимо-
действие народов, которые в течение 
многих веков живут вместе и которые 
вместе преодолевали самые сложные 

опасности, побеждали самых грозных 
врагов, в том числе во время Великой 
Отечественной войны.
Недавно я прочел очень интересную 

статью публициста Исраэля Шамира 
в газете «Радонеж» о том, как он по-
сетил Таджикистан и столкнулся там 
с потрясающей любовью и уважением 
по отношению к русскому народу, по от-
ношению к другим народам, с которыми 
народ Таджикистана объединен общей 
историей. Сегодня многие граждане 
Таджикистана работают в России и в 
других странах бывшего общего го-
сударства. И очевидно, что, даже при 
всех негативных моментах, которые 
существуют в отношении коренного 
населения к этим людям, они и их 
сородичи в самом Таджикистане про-
должают с надеждой, с уважением, с 
благодарностью и с любовью смотреть 
на Россию. Будем надеяться, что этот 
потенциал никогда не будет разрушен, 
что никому не удастся поссорить на 
веки наши народы. У нас может быть 
достойное общее будущее. У нас может 
быть достойная роль в истории. Роль 
наций, которые обеспечат нравствен-
ное обновление не только собственной 
жизни, но и жизни всего человечества, 
включая Запад.
Нам не нужно бояться и страшиться 

этой роли. Нам не нужно пытаться 
идти на поводу у тех, кто говорит, что 
будущее — только в культе потребле-
ния, в прагматизме, в обывательском 
жизненном стандарте. Нет, наша исто-
рия показывает нам, что именно на 
пути верности высшим нравственным 
идеалам, на путях жертвенности, на 
путях героизма, на путях поставления 
духовного выше материального лежит 
дорога к победе в истории. Только 
эти пути, только эта дорога могут по-
настоящему дать удовлетворение от 
жизни.
Подвиг, который вспоминался не-

сколько дней назад в Кремле, должен 
быть известен нашим современникам. 
Очень хочется надеяться, что и жен-
щины, близкие тем, кто отдал свою 
жизнь ради ближних и ради Отечества, 
и ветеранские организации, и силовые 
структуры, и наше государство смогут 
объяснить современной молодежи, да 
и всему нашему обществу, насколько 
велик, насколько праведен тот подвиг, 
который был совершен не только по-
гибшими героями, но и теми, кто сегод-
ня может от своего опыта рассказать, 
какая сила противостояла российским 
воинам и как были одержаны побе-
ды, как были сохранены жизни, как 
была спасена от распада и унижения 
страна.
Нам сегодня не нужно бояться вновь 

и вновь снимать фильмы, слагать пес-
ни о тех угрозах и о тех героических 
свершениях, которые имели место в 
90-е годы и в начале 2000-х годов, и в 
которых участвовало наше воинство. 
Об этом нужно рассказывать в школах, 
об этом нужно говорить в учебниках 
истории, об этом нужно вести дискус-
сии в СМИ.
Я совершенно убежден, что пример 

подвига, совершенного пусть недавно, 
на нашей памяти, но все-таки далеко 
по времени от жизни сегодняшних 
школьников и студентов, — поможет на 
основе не слов, а примера объяснить, 
как нужно жить и как иногда нужно уми-
рать за Отечество и за ближнего. Как 
нужно сохранять собственную страну и 
давать ей мощный рывок в будущее.
Вечная память тем, кто погиб. Успе-

хов в христианском пути, в пути жизни 
по Божию Закону тем, кто сегодня 
входит во взрослую жизнь, и всем, кто 
составляет народ нашего Отечества 
и народы всех стран исторической 
Руси.
Мира, радости и помощи Божией в 

добрых делах всем вам!

                Патриархия.ru

Очередной выпуск авторской передачи председателя Синодального от-
дела по взаимоотношениям Церкви и общества протоиерея Всеволода 
Чаплина «Комментарий недели» вышел в эфир на телеканале «Союз» 14 

ПОДВИГ, ПАМЯТЬ, ПРИМЕР В АВСТРИИ УСТАНОВЛЕН 
КРЕСТ В ПАМЯТЬ О 
РОССИЙСКИХ ПЛЕННЫХ 
ПЕРВОЙ МИРОВОЙ 
ВОЙНЫ

Крест был установлен на военном участке 
кладбища в Корнойбурге вблизи Вены.

20 июня. ПРАВМИР. Крест в память о российских 
пленных Первой мировой появился близ Вены.
В Австрии установлен крест в память о россий-

ских пленных Первой мировой войны
Фото: РИА Новости/Золотов Андрей
На открытии звучали гимны России и Австрии в ис-

полнении военных музыкантов, а также молитвы право-
славного и католического священников, — сообщает РИА 
Новости.
Крест был установлен на военном участке кладбища в 

Корнойбурге вблизи Вены.
Во время церемонии во вторник у восьмиконечного 

православного креста, установленного на центральном 
участке кладбища, был выстроен почетный караул членов 
«Военного товарищества» с историческими знаменами, 
а присутствовавшие депутаты Совета Федерации и Госу-
дарственной думы РФ, российские дипломаты, военнослу-
жащие вооруженных сил Австрии и российского военного 
атташата, представители города возложили к памятнику 
венки и алые гвоздики.
В эти дни, накануне 100-летия начала Первой мировой 

войны в Австрии проходят многочисленные мероприя-
тия в память об этом роковом событии в европейской 
истории.

«Православие и мир»

ПОДМОСКОВЬЕ И КРЫМ 
ПОСВЯТИЛИ ФЕСТИВАЛЬ 
БОЕВЫХ ИСКУССТВ 
700-ЛЕТИЮ СЕРГИЯ 
РАДОНЕЖСКОГО 

15 июня в Сергиевом Посаде прошел фестиваль 
боевых искусств "Копье Пересвета", в рамках кото-
рого состоялись показательные бои по боксу, бое-
вому самбо, русскому рукопашному бою, смешанным 
единоборствам ММА, а также матчевая встреча 
по кикбоксингу под девизом "Сила в единстве!" 
между сборными командами Крыма и Московской 
области.
В этом году спортивный праздник, организуемый 

Минспорта Московской области, администрацией Сер-
гиева Посада и учебным центром "Пересвет" при Свято-
Троицкой Сергиевой Лавре, был посвящён 700-летию со 
дня рождения преподобного Сергия Радонежского.
Почетными гостями фестиваля стали Игорь Зубов - 

статс-секретарь - заместитель министра внутренних дел 
России, Олег Жолобов - министр физической культуры, 
спорта и работы с молодежью Московской области, Вла-
димир Слепак - член Общественной палаты Российской 
Федерации.
Матчевая встреча по кикбоксингу сборных команд 

Крыма и Московской области завершилась со счетом 6:2 
в пользу хозяев. Мэр Алушты уже предложил провести в 
Крыму матч-реванш в сентябре этого года.

Источник: http://www.regnum.ru/ 
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Ваше Высокопреосвященство, Свя-
тейшим Патриархом Вам поручено воз-
главить общецерковный оргкомитет 
по празднованию 700-летия преподоб-
ного Сергия Радонежского. Можете ли 
Вы сегодня рассказать о том, какие 
мероприятия нас ждут? 

Работу по организации юбилейных 
мероприятий вели сразу два оргкомитета 
– церковный и государственный. Еще в 
сентябре 2011 г. Указом Президента Рос-
сийской Федерации Дмитрия Анатольевича 
Медведева этим торжествам был присвоен 
официальный статус. В Указе говорится, 
что общегосударственное празднование 
юбилея преподобного Сергия про-
водится «в целях сохранения куль-
турных и нравственных ценностей, 
укрепления духовного единства 
российского народа и в связи с ис-
полняющимся в 2014 г. 700-летием со 
дня рождения преподобного Сергия 
Радонежского». Государственный 
оргкомитет возглавил полномоч-
ный представитель Президента в 
Центральном федеральном округе 
Александр Дмитриевич Беглов (на 
момент подписания Указа – Первый 
заместитель Главы Администрации 
Президента). Церковный оргкомитет 
Его Святейшество благословил воз-
главить мне. Позже была создана 
совместная рабочая группа при 
Президенте России. Оба оргкомитета 
работали плодотворно: разработан 
целый комплекс мероприятий, ко-
торый на совместных заседаниях 
сведен воедино. 
Начались юбилейные торжества 

26 января Божественной литургией и 
на следующий день, 27-го, – церемо-
нией открытия XXII Международных 
Рождественских образовательных 
чтений, которые в этом году посвя-
щены памяти преподобного. По окон-
чании Литургии Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл 
освятил хоругви с изображением 
преподобного Сергия, которые были 
направлены во все епархии Русской 
Православной Церкви и будут ис-
пользоваться во всех крестных ходах, 
совершаемых в епархиях. 
Одно из важнейших общецерков-

ных дел юбилейного года – посе-
щение иконой преподобного Сергия 
с частью его святых мощей всех 
епархий Русской Православной 
Церкви. Икона написана специально 
к юбилею. Она начала свой путь из 
Троице-Сергиевой Лавры – обители 
преподобного Сергия. В период 
Рождественских чтений икона на-
ходитлась в Кафедральном соборном 
храме Христа Спасителя. Художественно-
производственным предприятием «Софри-
но» выпущены юбилейные знаки, которые 
будут вручены видным деятелям Русской 
Православной Церкви и тем людям, кото-
рые понесли особые труды на благо Церк-
ви, народа, всего нашего Отечества. 
Заметное мероприятие в рамках Рож-

дественских чтений – конференция в Со-
вете Федерации «700-летие преподобного 
Сергия Радонежского. Исторический опыт 
и современные механизмы взаимодействия 
Церкви, власти и общества в духовно-
нравственном воспитании. Семья как 
основа национальной безопасности госу-
дарства». Впервые по инициативе пред-
седателя верхней палаты Парламента и 
по благословению Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла на одной 
площадке собрались главы митрополий, 
епархиальные преосвященные, сенаторы, 
представители законодательных собраний 
регионов России, чтобы вместе обсудить 
вопросы взаимодействия Церкви и власти 
по ключевым вопросам. 
Конечно, основные торжества придутся 

на день памяти преподобного Сергия. В 
этот день в Троице-Сергиевой Лавре со-
стоится торжественное богослужение с 
участием глав Православных Церквей, 

при большом стечении духовенства и па-
ломников. 

Какие мероприятия запланированы 
в епархиях? 

Их много, и назвать все или даже многие 
невозможно. Это и особые богослужения в 
дни памяти преподобного Сергия и в день 
700-летия со дня его рождения – 11 мая 
2014 г., и издание книг и брошюр о препо-
добном Сергии и его значении для Руси, 
и проведение общецерковных конферен-
ций, и организация выставок и музейных 
экспозиций, и праздничные торжества 
на Куликовом поле, и многое другое. Но 

самое важное, на мой взгляд, достижение 
работы обоих оргкомитетов – это совмест-
ная помощь в реставрации храмов в честь 
преподобного Сергия в разных епархиях: 
от Троице-Сергиевой Лавры до храмов, 
построенных в XVII–XIX веках в небольших 
русских селах и поселках. К сожалению, в 
разных регионах страны еще многие храмы 
находятся в запустении. Юбилей стал пово-
дом для того, чтобы сдвинуть с застывшей 
точки, активизировать процесс восстанов-
ления поруганных святынь, реставрации 
уникальных памятников архитектуры. 
Помимо этого, каждая епархия разрабо-

тала свою программу юбилейных торжеств. 
Это и крестные ходы с принесением ико-
ны преподобного, и праздничные меро-
приятия: концерты, научно-практические 
конференции, конкурсы детских рисунков 
и многое другое. Подготовкой к праздно-
ванию во многих епархиях стало проведе-
ние регионального этапа Международных 
Рождественских образовательных чтений, 
которые, по благословению Святейшего Па-
триарха, были посвящены той же теме, что 
и Чтения, которые состоялиь в январе 2014 
г. в Москве: «Преподобный Сергий. Русь. 
Наследие, современность, будущее». 

Почему торжествам именно в честь 
преподобного Сергия уделено так мно-

го внимания? 

Преподобный Сергий – великий подвиж-
ник Православной Церкви и основатель 
целой школы монашества. Не зря в народе 
его зовут Игуменом земли Русской. Самим 
преподобным и его учениками основаны 
десятки монастырей, которые и поныне 
несут миру свет Христовой Истины. В его 
честь освящены сотни храмов и престолов 
не только в России, от Калининграда до 
Петропавловска-Камчатского, но и в других 
странах, например, на Украине, в Белорус-
сии, в Европе и США. 
Это не случайно. Везде, где Промыслом 

Божиим оказывались русские люди, они 
стремились утвердить память об 
Игумене Святой Руси, великом мо-
литвеннике о единении русского на-
рода. Его имя неразрывно связано в 
нашем сознании с такими понятия-
ми, как молитва, кротость, смире-
ние, нестяжание, мир, милосердие 
и многими другими. Он научил не 
только своих учеников-монахов, но 
и государственных мужей, князей и 
бояр, тому, как с помощью Божией 
одерживать победы над внешним и 
внутренним врагом. Таким образом, 
преподобный Сергий Радонежский 
– это еще и видный государствен-
ный деятель. 

Раз уж зашла речь о монаше-
стве, расскажите о своем пути 
к постригу. 

Мой постриг произошел еще в то 
время, когда быть православным 
было опасно. Не так опасно, как в 
30-е годы, но все же лишиться пер-
спектив нормального образования, 
работы было можно. Поэтому мой 
авва – архиепископ Кирилл (ныне 
Святейший Патриарх) принял тогда, 
в начале 80-х, единственное верное 
решение. Оставаясь студентом 
Ленинградского педиатрического 
института, я был тайно пострижен 
в монашество. А путь к постригу 
начался, пожалуй, с моей первой, 
еще детской и плохо осознаваемой, 
но навсегда оставшейся в памяти 
встречи с митрополитом Псковским 
и Порховским Иоанном и продол-
жился удивительными встречами и 
даже дружбой с теми, кто навсегда 
стал для меня примером настоя-
щего монашеского жития – моим 
духовным отцом архимандритом 
Иоанном (Крестьянкиным), насель-
никами и насельницами Псково-
Печерского, Пюхтицкого, Иоаннов-
ского монастырей и Никандровой 

Пустыни, рядом с которыми прошло мое 
детство. Сознаюсь, так не хватает этой 
одухотворенной тихой монашеской жизни 
за всеми хлопотами и ответственностью 
архипастырского послушания. Но образ 
преподобного Сергия, отказавшегося от 
предложения святителя Алексия стать 
его преемником на Московской кафедре, 
всегда жив в сознании каждого архиерея. 
Тогда уже был рукоположен законный 
преемник – святитель Киприан, и своим 
отказом преподобный Сергий не только 
сохранил свою молитвенную тишину, но 
и оградил Русскую Церковь от раскола. 
В целом же можно сказать, что монах, 
единожды своей волей и свободой сделав 
выбор встать на путь монашеского делания, 
в дальнейшем полностью предает себя в 
руки Бога и Церкви в лице своего духовника 
и Священноначалия и всякое послушание 
выполняет, как данное Самим Богом, в этом 
смысле подметать двор монастыря или воз-
главлять митрополию – по сути одно и то 
же: послушание, которое надо выполнять 
с благодарением Богу, при Его помощи 
и содействии, безропотно, с молитвой и 
любовью к тем, кто тебя окружает. 

Источник: Сайт Синодального отдела по 
монастырям и монашеству 

ИНТЕРВЬЮ С МИТРОПОЛИТОМ РОСТОВСКИМ И НОВОЧЕРКАССКИМ МЕРКУРИЕМ, ПРЕДСЕ-
ДАТЕЛЕМ ОБЩЕЦЕРКОВНОГО ОРГКОМИТЕТА ПО ПОДГОТОВКЕ ТОРЖЕСТВ, ПОСВЯЩЕННЫХ 
700-ЛЕТИЮ ПРЕПОДОБНОГО СЕРГИЯ РАДОНЕЖСКОГО. 

700-ËÅÒÈÅ ÏÐÅÏÎÄÎÁÍÎÃÎ ÑÅÐÃÈß ÐÀÄÎÍÅÆÑÊÎÃÎ:
ÏÎÂÎÄ ÎÁÚÅÄÈÍÈÒÜÑß

Патриарх Кирилл: 
Российская 
цивилизация – залог 
мира на огромных 
пространствах 
Европы и Азии

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл в ходе своего выступления 
на пленарном заседании Тюмен-
ского форума Всемирного Русского 
Народного Собора заявил о чрез-
вычайной важности сохранения и 
упрочения в России межнациональ-
ного и межрелигиозного мира.

«Но не только межнациональный мир 
является залогом единства России. Само 
единство России, притягательная сила на-
шего государства, объединяющая миссия 
Российской цивилизации являются зало-
гом межнационального мира на огромных 
пространствах Европы и Азии. Перед нами 
стоит двуединая задача: не только беречь 
межнациональный мир во имя единства 
России, но и беречь единство России во 
имя межнационального мира», — сказал 
Патриарх Кирилл.
Предстоятель Русской Православной 

Церкви напомнил, что на протяжении веков 
Российская цивилизация была цивилизаци-
ей диалога, высоко ценившей уважение к 
иным народам и культурам, не боявшейся 
учиться у соседей и вместе с тем не по-
зволявшей высокомерного отношения к 
собственным ценностям.

«Сегодня идея диалога культур и религи-
озных традиций занимает важнейшее место. 
Основной темой этого диалога должны 
стать поиски цивилизационной формулы 
российской идентичности, разделяемой 
большинством граждан России, независимо 
от их национальности и вероисповедания», 
— подчеркнул Патриарх.

«Гармонизация межнациональных от-
ношений возможна не на пути отказа от 
национальных чувств или подавления 
национального сознания, а на пути осо-
знания принадлежности наших народов к 
общей, созданной совместным трудом ци-
вилизации, которая не упраздняет ничьей 
национальной идентичности и не умаляет 
ничьего национального достоинства», — 
добавил он.
Патриарх Кирилл отметил, что сегодня 

также очень важно развитие национальных 
общественных организаций.

«Федеральные русские организации 
должны стать полноценными участниками 
общественного процесса, полноправны-
ми субъектами национальной политики, 
«гражданским скелетом» государственного 
единства нашей страны», — заявил Пред-
стоятель Русской Православной Церкви.

«Необходимо открыть русские культурные 
центры, которые станут очагами созидатель-
ного национального сознания, проводниками 
традиции российского единства, средоточи-
ем государственно мыслящих обществен-
ных сил. Такие центры также могут стать и 
площадками межнационального диалога в 
регионах Российской Федерации, центрами 
дружеского взаимодействия национальных 
организаций всех народов страны», — за-
ключил Патриарх Кирилл.

Патриархия.ru
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Наши предпочте-
ния… Ну, как без них 
обойтись? Они от-
носятся и к бытовой 
стороне жизни, и к 
самой возвышенной 
стороне – религиоз-
ной. За последние 
годы приходится все 
чаще слышать, что 
святитель Игнатий 
Брянчанинов  для 
православных пред-
почтительнее свя-
тителя Феофана За-
творника. В степени 
предпочтения есть 
варианты. Наиболее 
радикальный: свя-
тителя Феофана во-
обще игнорируют, а 
святителя Игнатия 
объявляют «необхо-
димым и достаточ-
ным» выразителем 
для всей святоотече-
ской традиции.

 Более умеренные ва-
рианты святителю Игна-
тию дают статус учителя, 
а святителю Феофану 
– ученика. Отсюда де-
лают вывод: имея перед 
глазами работы учите-
ля, к работам ученика 
обращаться надо лишь 
по вопросам, которые не 
раскрыты учителем. Ко-
нечно, у сопоставления 
двух русских святителей 
есть определенные исто-
рические основания. Как 
известно, жизненные пути 
святителей пересекались. 
В 1844 г. молодой иеромо-
нах Феофан показывал ар-
химандриту Игнатию как 
более опытному свой курс 
лекций и получил от него 
положительный отзыв. 
Примерно через двад-

цать лет был другой эпи-
зод: полемика между дву-
мя святителями о природе 
души человеческой и ан-
гелов. Из-за этого эпизо-
да некоторые люди вос-
принимают учение двух 
святителей как принци-
пиальную альтернативу и 
делятся на «сторонников» 
и «противников» того или 
другого святителя. Между 

тем, епископ Феофан и 
епископ Игнатий уже дав-
но не по разные стороны 
в спорном и весьма непро-
стом вопросе. Их святые 
души теперь по ту сторону 
нашего земного удела. 
Они вместе у престола 
Божия, на одной стороне, 
одесную Христа. Они и 
прославлены были Цер-
ковью одновременно, в 
год 1000-летия Крещения 
Руси. 
Размышляя о двух рус-

ских святителях, не забу-
дем, как много их объеди-
няет. Оба принадлежат 
к исихастской традиции 
– весьма важное обстоя-
тельство. Исихастская 
духовность изначально 
обреталась в средоточии 
монашеского опыта. Ее 
благотворное влияние 
вышло за монастырские 
ограды, распространи-
лось и распространяется 
по благочестивым семьям. 
И это благодаря трудам 
таких подвижников как 
святые Игнатий и Феофан. 
Они умели своим личным 
примером, своим мудрым 
словом привить многим 
людям память Божию, то 
есть кратенькое, но частое 
молитвенное поминание 
Бога. Такая молитва у 
христианина проходит 
красной нитью от утра 
до ночи, изо дня в день. 
Путеводная нить молитвы 
постоянно выводит чело-
века ко Христу, человек 
учится жить перед Лицом 
Божиим. За это научение 
святителям российским 
– земной поклон. Конеч-
но, все люди разные. И 
святые тоже. Для наших 
святителей характерен 
своеобразный язык. И 
если одним по душе жи-
вой яркий слог Феофа-
новых писем, то другим 
– суховато-сдержанные 
трезвенные Игнатиевы 
увещания. Откровенно 
говоря, мне и то, и другое 
близко. Как сравнивать 
святых наших архипа-
стырей? По количеству 

оставленного письменного 
наследия? Сейчас начат 
выпуск полного собра-
ния творений святителя 
Феофана в 40 томах. У 
святителя Игнатия много 
меньше, несколько книг. 
Что из этого следует? 
Может, один был тру-

долюбивее другого? Нет. 
Оба  святителя  люби-
ли Евангелие и Отцов-
аскетов ,  трудились  и 
строили свою жизнь на 
прочном апостольско-
святоотеческом основа-
нии. И, говоря языком 
протоиерея Георгия Фло-
ровского, у каждого из них 
сложился свой патристи-
ческий синтез. Это значит, 
что, слагая в сердце уче-
ния многих Отцов, каждый 
приходил ко внутреннему 
единству в их понимании. 
В этом понимании хри-
стианства главное было у 
обоих – общим. А по вто-
ростепенным вопросам 
оказывались расхожде-
ния, вполне допустимые. 
Сходства и различия в 
учении святых мы найдем 
в XIX и в XIV веке, и в VII 
веке. Не будь в церковной 
традиции допустимого 
разномыслия, патрологи 
не могли бы говорить об 
учении святителя Григо-
рия Паламы и учении пре-
подобного Максима Испо-
ведника, но только – о не-
коем обобщенно- слитном 
святоотеческом учении. 
Поэтому расхождение в 
отдельных вопросах у свя-
тых Игнатия и Феофана 
не обязательно должно 
пониматься как непри-
миримое противоборство 
двух авторов. И не надо 
считать его досадным со-
бытием прошлого, которое 
мы обязаны растолковать 
так, чтоб вышло полное 
совпадение мнений у двух 
наставников духовной 
жизни. Обратимся к исто-
рическим прецедентам. 
Примерно тысячу лет 

назад византийцы спори-
ли, кто из трех святите-
лей более велик: Василий 

Кесарийский, Григорий 
Богослов или Иоанн Зла-
тоуст. Споры были доста-
точно жаркими, выдвига-
лись аргументы в пользу 
приоритета того или иного 
святителя. Прекратились 
споры только, когда прои-
зошло по-настоящему экс-
траординарное событие. 
Три святителя явились 
одному архиерею и откры-
ли ему, что перед Богом 
они равны. В честь этого 
откровения был установ-
лен общий праздник трех 
святителей (30 января по 
старому стилю). История 
поучительная и к нашей 
теме имеет отношение. 
До каких пор мы будем 
соизмерять двух наших 
святителей? Пока они 
сами не вразумят нас о 
своем равном перед Бо-
гом достоинстве? Или 
мы уже сейчас имеем все 
основания для вывода: 
каждого из двух святите-
лей трудно переоценить (и 
не следует преуменьшать 
его значимость). 
Каждый из них так высо-

ко поднялся по ступеням 
духовного восхождения и 
столь многим помог под-
няться, что значимость 
святых Феофана и Иг-
натия выходит за рамки 
напрашивающихся сопо-
ставлений. Нет какого-то 
особого смысла устанав-
ливать и отстаивать пер-
венство того или иного 
святителя. Вот первовер-
ховные Апостолы Петр и 
Павел, кто из них двоих 
первоверховнее? В ответ 
на подобный вопрос легко 
развернуть целую цепочку 
рассуждений: святой Петр 
гораздо раньше Павла 
пришел к Христу, созер-
цал фаворский Свет, но 
Апостол Павел в Антиохии 
противостал (греч. анте-
стин) Апостолу Петру по 
вопросу соблюдения Мои-
сеева закона и был, види-
мо, прав (Гал 2:11-16)... 
Не будем вдаваться в эти 
рассуждения полемиче-
ского характера, потому 
что сама формулировка: 
«Кто первоверховнее?» 
– некорректна. Думается, 
подобным образом не 
вполне корректно и срав-
нение святителей Игнатия 
и Феофана на предмет 
верховенства одного из 
них. Предпочтительнее 
потратить время и силы, 
вчитываясь, вдумываясь 
в наставления святителей, 
и, главное, стараясь по-
немногу жить их настав-
лениями. Жить, как они 
учили нас – во Христе.

 Диакон 
Павел СЕРЖАНТОВ

Православие.ru
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МОЛИТВА О ТОМ, ЧТОБЫ С ЛЮБОВЬЮ УХАЖИВАТЬ ЗА БОЛЯЩИМИ

Господи, Иисусе Христе, Сыне Бога Живаго, Агнче Божий, вземляй грехи мира, Пастырю добрый, положивый 
душу Твою за овцы Твоя, Небесный Врачу душ и телес наших, исцеляяй всякий недуг и всякую язву в людех 
Твоих! Тебе припадаю, помози мне, недостойной рабе Твоей. Призри, Многомилостиве, на делание и служение 
мое, даждь ми быти верною в мале; послужити болящим, Тебе ради, носити немощи немощных, и не себе, но 
Тебе Единому угождати во вся дни живота моего. Ты бо рекл еси, о, Сладчайший Иисусе: «Понеже сотвористе 
единому от сих братий Моих меньших, Мне сотвористе». Ей, Господи, суди мне, грешной, по сему глаголу 
Твоему, яко да сподоблюся творити благую Твою волю во отраду и утешение искушаемых, недугующих раб 
Твоих, ихже искупил еси честною Твоею Кровию. Ниспосли ми благодать Твою, попаляющую во мне страстей 
терние, призвавый мя, грешную, на дело служения о Имени Твоем; без Тебе не можем творити ничесоже: по-
сети убо нощию и искуси сердце мое, внегда предстояти ми у возглавия болящих и низверженных; уязви душу 
мою Твоею любовию, вся терпящею и николиже отпадающею. Тогда возмогу, Тобою укрепляема, подвигом 
добрым подвизатися и веру соблюсти, даже до последнего моего издыхания. Ты бо еси Источник исцелений 
душевных же и телесных, Христе Боже наш, и Тебе, яко Спасителю человеков и Жениху душ, грядущему в 
полунощи, славу и благодарение и поклонение возсылаем, ныне и присно и во веки веков. Аминь.

Князь  Сербский 
Святой Лазарь ро-
дился в 1329 году в 
городе Прилепец. С 
детства он отличался 
такими добродетеля-
ми, что был замечен 
королем Душаном, 
который поселил его 
во дворце в Скопье. 
При дворе святой 
Лазарь пользовался 
всеобщим  уваже-
нием за честность, 
мужество и набож-
ность. Он женился 
на родственнице ко-
роля святой Милице 
(память 19 июля), у 
них родились пять 
дочерей и три сына. 
Святой Лазарь по-
лучил титул князя. 
После Душана Серб-
ским королевством 
правил блаженный 
король Стефан Урош 
V (1355–1371), по-
сле смерти которо-
го трон наследовал 
святой Лазарь. Он 
начал осуществлять 
задуманный им план 
по воссоединению 
разделенных сер-
бов, чтобы бороться 
с турками. Против 
него  составилась 
оппозиция, святой 
даже чудом избежал 
попытки его убить. 
Невзирая  на  это , 
благоверный князь 
продолжал объеди-
нять государство. 
Святой Лазарь ак-
тивно занимался не 
только политикой, он 
также явил большую 
любовь к Церкви. Со 
времени восшествия 
на трон его главной 
заботой было наи-
скорейшее прими-
рение Сербской и 
Константинополь-
ской Церквей. Они 
прекратили евхари-
стическое общение, 
когда Стефан Душан 
объявил о создании 
Сербской Патриар-
хии. Святой Лазарь 
послал в византий-
скую столицу мис-
сию, возглавляемую 
монахом Исаией, ко-

торой удалось убе-
дить святого патри-
арха Филофея снять 
анафему (1375).
Благочестие Ла-

заря проявлялось 
также в основании 
множества церквей 
и монастырей как в 
Сербии, так и за ее 
пределами, особен-
но на Святой Земле 
и горе Афон. После 
1371 года он с раду-
шием принял учени-
ков святого Григория 
Синаита, покинувших 
Святую Гору из-за 
опасности нападе-
ния турок. Он пове-
лел основать для них 
монастыри Горняк 
и Раваница. Наибо-
лее важным делом 
явилось учреждение 
Раваницкой обители, 
которую возглавил 
святой Ромил (па-
мять 18 сентября). 
Святой князь пред-
принял несколько 
военных  походов 
против турок, но все 
время сталкивался 
с внутренним раз-
делением сербско-
го народа. Наконец 
ему удалось собрать 
всех вельмож и ко-
мандующих армия-
ми в Крушеваце. Он 
убеждал их забыть 
свои ссоры, чтобы 
всем вместе биться 
против врагов Кре-
ста. Потом отслу-
жили литургию, во 
время которой все 
воины причастились 
Святых  Таин .  15 
июня 1389 года на 
Косовом поле они 
встретились с ар-
мией султана Мура-
да, превышающей 
сербское войско по 
численности в два 
раза. Во время этой 
памятной битвы бла-
гочестивый  князь 
погиб. Он получил 
16 ранений, а потом 
был обезглавлен. Го-
ворят, что накануне 
сражения святому 
Лазарю явился ан-
гел и спросил: что 

он предпочитает – 
земную власть или 
Царство Небесное? 
Князь ответил: «Как я 
могу выбрать земное 
царство, такую не-
значительную вещь, 
тленную и недолго-
вечную, тогда как 
Царство Небесное 
сохранится в веч-
ности». Святой, пре-
клоняя голову под 
меч, произнес такую 
молитву: «О мой Соз-
датель, судящий мои 
грехи, ведомые и не-
ведомые! Я к Тебе 
взываю  и  прошу : 
прости мне, Господи, 
все, в чем нарушил я 
Твою волю, и сохра-
ни мой народ, вернее 
– Твой народ!». Когда 
новый султан Баязид 
узнал, с каким до-
стоинством христи-
анский князь принял 
смерть, он разрешил 
с честью похоронить 
его в церкви Воз-
несения Господня в 
Приштине. 
Когда через год его 

мощи были обрете-
ны, они источали чу-
десное благоухание 
нетленности. После 
этого их перенесли 
в Раваницкий мона-
стырь. 
Согласно другим 

источникам, князю 
и нескольким муже-
ственным  воинам 
удалось прорваться 
во  вражеский ла-
герь. Один из них 
ранил Мурада, кото-
рый умер через три 
дня, приказав рас-
правиться с князем 
и его товарищами. 
Последствием Ко-
совской битвы ста-
ло то, что Сербское 
королевство стало 
вассалом Османской 
империи, а Балкан-
ский  полуостров 
подвергся турецкой 
экспансии. Тем не 
менее это сражение 
является символом 
сопротивления серб-
ского народа инозем-
ным захватчикам.  Во 
время великого пе-
реселения сербов в 
XVII в. мощи святого 
князя были перене-
сены из Раваницы в 
Врдник (Новая Рава-
ница), что на севере 
Сербии. После Вто-
рой мировой войны 
они были положены 
в кафедральном со-
боре Белграда, а в 
1989 г., в годовщи-
ну Косовской битвы, 
пронесены через всю 
страну для поклоне-
ния верующих, после 
чего были возвра-
щены в Раваницкий 
монастырь.

«Православный 
календарь»

СВЯТОЙ БЛАГОВЕРНЫЙ КНЯЗЬ 
СЕРБСКИЙ ЛАЗАРЬ

 Из книги «Синаксарь: Жития святых Православной 
Церкви», вышедшей в издательстве Сретенского мо-

Память 28 июня.



7
№ 6(27)

23  ИЮНЯ  2014  ГОДА          СОБОРНАЯ
ВЕСТЬ АПОЛОГЕТИКА

Сегодня, дорогие братья и 
сестры, мы празднуем память 
Всех русских святых. Господь 
возлюбил, благословил рус-
скую землю тем, что даровал 
на этой благословенной земле 
много святых из среды русских 
людей. Нигде нет столько 
святых, как на русской земле; 
и Божия Матерь также возлю-
била русскую землю и русский 
народ, даровав на этой земле 
множество чудотворных икон 
для утешения страждуще-
го русского народа. К нам в 
Россию приезжает много ино-
странных гостей – дипломати-
ческие и духовные делегации, 
все они в один голос говорят, 
что нигде нет такой Церкви и 
такого благолепия в ней, как в 
России. Всем нравятся наши 
храмы. 
Есть много людей, которые 

в заблуждении говорят, что 
святые были слишком само-
любивы, они уходили из мира 
в леса, пустыни, потому что 
не любили людей. Это явная 
клевета на святых. Как раз 
наоборот – они уходили из 
мира, оставляли все свое ве-
щественное богатство бедным 
для того, чтобы помочь бра-
тьям по вере. Чем они могли 
помочь своим братьям, живя 
среди суеты мирской, не имея 
Святого Духа? Цель нашей 
жизни – стяжать Святого Духа. 
В ком пребывает Святой Дух, 
тому все возможно. Где-либо 
в лесу, пустыне, безмолвии 
постом и молитвой они по-
беждали свою плоть, а следо-
вательно и диавола, который 
действует через нашу плоть. 
В уединении и борьбе святые 
подвижники стяжали Святого 
Духа и были сильны, имея 
великое дерзновение к Богу, и 
своей дерзновенной молитвой 
они помогали своим братьям, 
живущим в миру. Многие из 
них, уже стяжавшие Святого 
Духа, приходили в мир, к кня-
зьям, которые угнетали народ, 
и испрашивали у этих князей 
послабления и милосердия 
к народу. Они не только про-
сили, но и требовали, так 
как были сильны Святым 
Духом, и князья слушали их 
и исполняли их требования 
во славу Божию и для своего 
спасения. 
Например, преподобный 

Сергий Радонежский много 
оказал помощи угнетаемому 
народу своим ходатайством 
перед князьями. Всем извест-
но, что его братия, жившая по-
сле него в Троице-Сергиевой 
Лавре, оказала Отечеству 
великую помощь в Смутное 

время в 1612 году своими 
молитвами, своим мужеством, 
пожертвованием и воззва-
ниями к народу на борьбу с 
поляками.
Святой князь Александр 

Невский во время татарского 
ига много раз путешествовал 
в Орду и своею кротостью и 
смирением умилостивлял, 
смягчал татарского хана и 
испрашивал милости для 
своего народа. Благодаря его 
ходатайству татары не вмеши-
вались в дела православной 
веры, не заставляли русский 
народ поклоняться идолам. 
Святой Стефан Пермский 

много потерпел от язычников, 
но они, видя его незлобие, 
кротость и большое терпение, 
раскаивались в своих заблуж-
дениях и обращались к право-
славной вере.

 Святой Серафим Саров-
ский, сильный Святым Ду-
хом, сколько оказал помощи 
страждущим, скорбящим, за-
блудшим – этого невозможно 
перечесть. 
Преподобные Антоний и 

Феодосии Киево-Печерские. 
Кто читал их житие, тот знает, 
сколько они потрудились для 
Отечества, воздвигув Киево-
Печерскую Лавру, в которой 
страждущие люди получали 
столько утешения от святых 
подвижников, учеников Анто-
ния и Феодосия. 
Святой равноапостольный 

князь Владимир, обратившись 
от языческого заблуждения к 
православной вере, стал со-
всем другим человеком: крот-
ким, милосердным – и весь 
русский народ через святое 
крещение обратил к истине. 
Вообще, невозможно пере-

числить всех заслуг святых 
русских людей перед своим 
Отечеством и народом. Много 
они проявили любви к своим 
братьям своею сильною мо-
литвою, и словом, и делом. По 
пророчествам из Священного 
Писания, нас ожидает страш-
ный гнев Божий, ужасное на-
казание за наши беззакония. 
Помолимся русским святым, 
которые теперь еще более 
прославлены у Господа на 
небе, чтобы своими молит-
вами они отвратили от нас 
праведный гнев Божий. По-
молимся им в день памяти 
их, и Господь послушает их, 
потому что они угодили Ему 
своим ангельским житием. По 
их молитвам Господь, хотя на 
время, продлит наше благопо-
лучие. Аминь.

 Православие.ru

ПРОПОВЕДЬ В ДЕНЬ 
ВСЕХ СВЯТЫХ, В 
ЗЕМЛЕ РОССИЙСКОЙ 
ПРОСИЯВШИХ
(Архимандрит Алипий (ВОРОНОВ)

Много лет назад ав-
тор этих строк сделал 
очень важное для себя 
открытие: все слова, все 
события, изложенные в 
Священном Писании, ка-
кими бы невероятными 
они ни казались, были 
восприняты им как ис-
тинные абсолютно. И 
если читаем в Евангелии 
о Слове: Все чрез Него 
начало быть, и без Него 
ничто не начало быть, 
что начало быть (Ин. 1, 
3), то так оно и есть.
Неожиданное  науч -

ное подтверждение этих 
слов святого апостола 
и евангелиста Иоанна 
нашёл в книге «Право-
славная цивилизация» 
известного учёного проф. 
В.Н. Тростникова. В ней, 
в частности, говорится о 
том, что расшифрованный 
исследователями геном 
мыши представляет со-
бой «набор записанных в 
четырёхбуквенном алфа-
вите азотистых оснований 
кодов ДНК, текст общей 
длиной около миллиарда 
единиц. Через 2000 лет 
после того, как евангелист 
Иоанн Богослов опове-
стил мир о Слове, через 
Которое всё начало быть, 
наука убедилась: так оно 
и есть! Оказалось, что пу-
шистый зверёк, как и всё 
живое на земле, получил 
своё бытие именно от 
слова, изречённого о нём 
Творцом, которое вводи-
ло, вводит и будет вводить 
в круг явлений миллионы 
особей, принадлежащих к 
виду "мышь"».
С годами приходит по-

нимание, что с языком 
на самом деле ничего не 
происходит. Как бы непри-
вычно это ни звучало. Все 
изменения происходят с 
нами, носителями языка, 
с нашей душой, состояние 
которой связано с нашим 
языком напрямую. Язык 
– это такое сакральное 
зеркало, в котором в каж-
дый момент истории от-
ражаются вся нация и 
каждый из нас. Ещё язык 
– это имя Бога, о чём нам с 
первых строк и возвещает 
Евангелие от Иоанна: В 
начале было Слово (Ин. 
1, 1), то есть Сам Христос. 
А святыня поругаема не 
бывает.
Если ещё недавно, за-

канчивая лекцию, обра-
щался к слушателям с 
призывом защищать и 
беречь язык, спасать его, 
то ныне… Давайте пораз-
мыслим, кто кого спасает и 
защищает: мы Слово или 
Оно нас? Это он, святой 
язык наш, спасает и сбе-
регает своих носителей, 
их души. Сохраняет на-
цию и веру. Ибо вера от 
слышания (Рим. 10, 17). И 
каким тогда должно быть 
наше отношение к язы-
ку? Убеждён – служение. 
Слуги бывают разными 
– опрятными и не очень, 
расторопными и с ленцой. 
Важно иное – чтобы не 
предавали.
И именно это так огорча-

ет нас, когда становимся 
свидетелями изменения 
отношения к русскому 
языку, по сию пору вы-
полняющему миссию меж-
национального общения 
в братских славянских 
республиках. Больно, ког-
да на государственном 
уровне на Украине рас-
сматривается запрещение 
(!) русского языка, а в 
Минске переводят топо-
нимику на «беларускую 
мову». И это при том, что 
итогами всебелорусского 
референдума 1995 года 
в Конституции закреплён 

равный статус двух госу-
дарственных языков – рус-
ского и белорусского.
Знаете, издревле бы-

туют два способа самоу-
тверждения и человека, 
и государства. Первый 
– довольно непростой, 
ибо требует максималь-
ной, порой жертвенной 
мобилизации духовного и 
интеллектуального потен-
циала нации. Второй же 
довольно прост и вульга-
рен, зато срабатывает, как 
правило, безотказно. Это 
национальное возвеличи-
вание за счёт унижения 
другого народа. Своего 
рода комплекс культурной 
неполноценности, что ещё 
ни разу не приводило к 
подлинному к социокуль-
турному развитию нации, 
а, как правило, оканчива-
лось позорным крахом и 
провалом (как будет и на 
сей раз). Похоже, история 
не была любимым пред-
метом некоторых госу-
дарственных деятелей, 
заражённых опасными 
вирусами национальной 
исключительности и во-
ждизма.
Интересный взгляд на 

проблему национальной 
идентичности трёх сла-
вянских народов  стал 
возможен благодаря фе-
номену т. н. берестяных 
грамот.
Итак, в 1951 году в Нов-

городе была найдена пер-
вая берестяная грамота. 
Древние новгородцы, как 
выяснилось, не пользова-
лись для этих целей чер-
нилами, а процарапывали 
свои письмена острым 
предметом – писалом.
Берёста же прекрасно 

сохранилась во влажной 
среде. Впрочем, они по-
падались и в других рус-
ских городах. Одна была 
найдена даже в Москве, 
на Красной площади. Учё-
ные, таким образом, дела-
ют очень важный вывод о 
том, что эта письменность 
– принадлежность не толь-
ко древнего Новгорода, 
как считали поначалу, но 
была очень распростра-
нена и по всей Руси.
Академик А.А. Зализ-

няк ежегодно по итогам 
новгородской экспеди-
ции делится анализом 
найденных материалов: 
«Во всех древнерусских 
документах XI–XIII вв., 
ранних веков, мы почти 
ничего не найдём о том, 
как люди жили. Мы най-
дём записи в летописи о 
событиях с князьями, ар-
хиепископами, о войнах, о 
мирах, но решительно или 
почти ничего о материаль-
ной стороне дела, о том, 
что они ели, какие были 
праздники, обряды при 
рождении, на свадьбе или 
на похоронах, – всё это 
совершенно отсутствует в 
древних документах.
А берестяные грамоты 

оказались прямой проти-
воположностью. Это за-
писки, касающиеся ровно 
той части древней жизни, 
которая всегда скрыва-
лась официальной лите-
ратурой, всегда считалась 
недостойной фиксации. 
Это простейшие записки 
внутри семьи или от хо-
зяина дома к домочадцам, 
или к зависящим от него 
людям, которые живут 
на его усадьбе, или ре-
месленникам, которым 
он заказывает изготовить 
какие-то предметы или 
что-то продать, что-то ку-
пить… Поэтому при огром-
ной массе литературы 
в чисто физическом из-
мерении, десятки и сотни 
тысяч документов, по этой 

части не было почти ниче-
го. И тут идут документы 
один за другим, которые 
открывают именно эту 
сферу…»
Оказалось, что древний 

Новгород был примерно 
таким же обществом, как, 
скажем, Скандинавия того 
же времени или Герма-
ния, и вовсе не похож на 
«тёмную» Русь XVI–XVIII 
вв. Московского царства. 
А уж про женщин нель-
зя было даже допустить 
мысли, чтобы кто-нибудь 
из них знал хотя бы одну 
букву. И вдруг обретаются 
письма, которые написа-
ны и от имени женщин, их 
немало. Письма XII века в 
самых разных отношениях 
отражают общество более 
свободное, с большим 
развитием, в частности, 
женского участия, чем 
общество ближе к нашему 
времени.
Главным результатом 

учёный считает установ-
ление замечательного для 
истории русской культуры 
явления, а именно: «на-
писанное слово в новго-
родском средневековом 
обществе вовсе не было 
диковинкой. Оно было 
привычным средством 
общения между людь-
ми, распространённым 
способом беседовать на 
расстоянии, хорошо осо-
знанной возможностью 
закреплять в записях то, 
что может не удержаться 
в памяти».
Скрупулёзно анализи-

руя содержание бере-
стяных грамот, акад. А.А. 
Зализняк приходит к инте-
реснейшему выводу о том, 
что древнее членение на 
территории нынешней 
Европейской России было 
вовсе не такое, как сейчас. 
По мнению учёного, ныне 
мы прежде всего думаем 
о трёх языках: русском, 
украинском и белорус-
ском. И очень часто, по 
естественному анахро-
низму, предполагаем, что, 
наверно, так было всегда. 
Оказывается, что ситуа-
ция древнего членения 
не похожа на нынешнюю. 
Эта же самая территория 
делилась не на три части, 
а на две, и эти две имели 
географическое деление, 
отличающееся от совре-
менного. А именно – от-
делялся Северо-Запад, 
это Новгород и Псков с 
соответствующими зем-
лями. Очень большая 
территория, потому как 
Новгород включал все 
владения Севера. Вот и 
нынешние вологодские, 
архангельские, пермские 
земли были в своё время 
новгородской землёй. И 
всё это с захватом ча-
сти нынешней Северной 
Белоруссии – вот такой 
Северо-Запад. Это был 
один диалект или один 
диалектный тип.
В противоположность 

Югу (будущей Украине), 
Центру (будущей России), 
Востоку (нынешней Вос-
точной части Европейской 
России. Если бы в рас-
поряжении учёных было 
столько же берестяных 
грамот для Украины, Ро-
стова и Суздаля, как для 
Новгорода, мы знали бы 
гораздо больше, знали 
бы всё это в несравненно 
более точных деталях. Об 
устроении новгородского 
диалекта благодаря бере-
стяным грамотам известно 
уже очень хорошо.
Не было древнего раз-

личия между Киевской, 
Черниговской, Рязанской, 
Смоленской, Ростовской 
и Суздальской зонами. 

Русь существовала как 
одно единое – Южная, 
Восточная и Централь-
ная территории, противо-
поставленные Северо-
Западу. Вот и были два 
древних лингвистических 
объединения: Северо-
Запад и Юг-Центр-Восток, 
совершенно не похожие 
на нынешнее противопо-
ставление трёх языков. 
Поэтому те, кто сейчас пы-
тается, часто в недостой-
ных политических целях, 
использовать эти новые 
сведения для противопо-
ставления, скажем, Украи-
ны и России, занимаются 
совершеннейшей чушью 
с точки зрения науки. По-
тому что как раз разницы 
между московской и ки-
евской территориями в 
древности не было. Раз-
ница была между ними 
обеими вместе взятыми 
и новгородско-псковской 
территорией. А потому 
всякого рода политиче-
ские спекуляции на эту 
тему есть или жульниче-
ство, или же непонимание 
сути дела. От этого хочет-
ся предостеречь, такое 
нередко запускается в 
СМИ, но совершенно не 
подтверждается древними 
грамотами.
Разделение на три язы-

ка, по мнению акад. А.А. 
Зализняка, произошло по 
причинам, обусловлен-
ным российской историей, 
существенно позже – это 
XIV–XV века, и связано с 
литовским государством, 
с границей, которая раз-
делила Московскую Русь и 
Литовскую Русь; соответ-
ственно, западная часть 
территории, которая гово-
рила на восточнославян-
ском языке, и восточная 
часть. Восточная часть, 
которая стала Великорос-
сией, и западная часть, 
которая дала в будущем 
Белоруссию и Украину. 
Если найти на карте гра-
ницу между Московской 
Русью и Литовской Русью 
XV века, то она будет 
очень похожа на границу 
между Россией, с одной 
стороны, и Белоруссией, 
Украиной – с другой. Эта 
линия проходила немного 
восточнее, но очень не-
значительно. И именно 
это перекроило на старой 
территории древнее чле-
нение и создало три новых 
языка, вовсе не так, каким 
было древнее деление. 
А из древнего деления 
Северо-Запад (Новгород, 
Псков) и Центр-Восток 
(Ростов, Суздаль, Рязань, 
чуть позже Москва) обра-
зовался современный ве-
ликорусский язык – явле-
ние новое, что позволило 
увидеть именно открытие 
берестяных грамот. Этот 
язык создался не путём 
классического дерева, а 
путём сближения между 
собой двух первоначально 
довольно сильно отсто-
явших друг от друга диа-
лектов: северо-западного 
(новгородского, точнее 
– новгородско-псковского) 
и центрально-восточного 
(ростово -суздальско -
рязанско-московского).
Что  до  автора  этих 

строк, то не могу не при-
знаться в том, что ещё и 
ещё раз испытал чувство 
радости – ведь именно 
русский язык в очередной 
раз стал тем заветным 
ключом, который позволил 
приоткрыть интересней-
шие тайны отечественной 
истории.

Василий Давыдович
ИРЗАБЕКОВ     

«Русский дом»
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ЦЕРКОВЬ И ОБЩЕСТВО

Накануне совершенного 
акта вандализма по отно-
шению к нашей истории 
и всенародной святыне, 
состоялся разговор со зна-
комой учительницей, препо-
дающей мировую художе-
ственную культуру в одной 
из школ города. Беседовали  
на предмет романа Ф. М. 
Достоевского «Бесы», на-
писанного в далеком 1872 
году, и фильма по одноимен-
ному произведению, постав-
ленного замечательным 
кинорежиссером Владими-
ром Хотиненко, премьера 
которого прошла недавно 
сразу на двух телеканалах – 

«Россия-1» и «Культура».  В 
частности, обсуждали, так 
сказать, поведение чело-
века, не имеющего ничего 
святого в своей душе. 
Есть у Федора Михайловича 

там такая фраз: «Вы потеряли 
различие зла и добра, потому что 
перестали свой народ узнавать».  
Конечно, весь роман – одна сплош-
ная фраза о том, как человек без-
божный превращается в дрянь. 
Ему все дозволено, но дозволен-
ность эта трусливая, потому как, 
человек, совершивший дрянной 
поступок – труслив, как например, 
нынешние киевские власти. Свои 
преступления они сваливают на 
Россию, но боятся того, если народ 

узнает всю правду, точнее, весь 
народ, то этим людям, среди кото-
рых сайентолог, сатанист, харизма-
тик неопятидесятнического толка, 
стоящие у власти, подвергнутые 
ЦРУшной обработке, купающиеся 
в тумане своей исключительности, 
безнаказанности, честно говоря, 
не поздоровится. Они не любят 
свою историю, точнее не свою, а 
историю Святой Руси, они нена-
видят русский язык, они ненави-
дят русские святыни, потому что 
они не наши. Да, они ненавидят 
русский язык, но с удовольствием 
балакают на москальской мове. 
Потому что, и украинську тоже 
ненавидят, и плохо знают. Заучили 
несколько фраз для заседания 
Рады, и все. У них нет языка, у 
них нет истории, они люди – ма-
рионетки, которых дергают за 
веревки денежные мешки, творя-
щие революционные беззакония. 
Те, кто выделяет миллиарды 
долларов для подкормки пятой 
либеральной колонны, которые 
внутри России также ненавидят 
Православие, русский язык, хотя 
пишут на нем свои журналистские 
пакости о том, что необходимо 
сменить власть в стране, сделать 
из нас свободных граждан, как в 
Голландии, где совершенно без 
стыда совершают половые акты 
на улицах, и где свободно продают 
наркотики. Где нет папы и мамы, 
а есть папа и папа, мама и мама, 
либо еще хуже – родитель № 1 и 
родитель № 2. 

С чего это начинается… Начина-
ется с того, что можно осквернить 
икону, изрезать, к примеру, стенд, 
где расположены репродукции 
Виктора Васнецова с Преподоб-
ным Сергием Радонежским «По 
Руси», «Явление отроку Варфоло-
мею» и картина из жизнеописания 
еще молодого  Святого со слова-
ми о праздновании в этом году 
700-летия Святого Преподобного 
Сергия Радонежского. Сергия, 
молящегося за всю Россию, за 
наше воинство, за учеников и учи-
телей, поскольку он является еще 
покровителем учащихся.  Одно не 
понятно, почему? Невозможно за-
лезть в мозг этому ванадалу, или 
вандалятам, и посмотреть, что же 
у него в мозгах творится? О чем он 
думал, или думали, когда с нена-
вистью брали нож, с жестокостью 
полосовали по холсту.  Слава 
Богу, что не изрезали лик Препо-
добного.  
Многие привыкли сетовать на 

тяжелую жизнь, болезни, несча-
стья с детьми. Вместо того, чтобы 
поднимать духовный уровень 
российской молодежи, мы вводим 
основы религиозных культур и 
светскую этику, толерантность, и 
всякий бесовский бред, запрещая 
Основы Православия, отвергая 
Православие – как историю за-
рождения Руси. С Крещением 
Руси можно связать рождение 
нашего Российского современного 
государства,  в  котором живут и 
те, кто ненавидит Православие, 

не пускает священников в учебные 
заведения, спускает директивы  о 
недопущении «попов» в школы. 
Интересно, а как они относятся 
к тому, что были убиты в России 
тысячи священников, расстре-
лянных и замученных пытками? 
С радостью или безразличием? 
Достоевский прямо говорит в «Бе-
сах»:  - «Русский  человек без Бога 
– дрянь». За это его ненавидят 
хакамады и чубайсы, навальные 
и ходорковские – те, кто живет в 
России, и поддерживает Майдан, 
убийц собственного народа!  
Кстати, светская этика в нынеш-

нем ее понимании – навязывание 
пристрастия к преступлениям и 
безнаказанности.  Вот и получа-
ется, что толерантность чиновни-
ков, которые, в первую очередь 
- родители, приводят к таким по-
следствиям как акты вандализма, 
глумление над стариками, инва-
лидами, недоделанной операции 
больному, не доведенному до 
конца лечения. Приводят к безум-
ству, как в том же романе «Бесы», 
где один из главных героев, узнав, 
что у него умирает мать, сказал: 
«А, пускай умирает»… 

Михаил КРАСИЛЬНИКОВ,
 редактор газеты «Казачий круг» 
Уссурийского казачьего Войска 
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